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婴儿游泳安全风险有哪些？听医生细细告诉你
在一些商家的“病毒式”营销下，近年来“水育早教”异常火爆———

“婴儿”“游泳”“窒息”，若以这三个关键词
上网搜索，词条下令人痛心的相关消息并不少
见。近年来，在一些商家的“病毒式”营销下，婴
幼儿游泳项目异常火爆。但由于一些婴儿游泳
馆的不规范操作， 加之家长们缺乏专业知识，

由游泳引发的婴幼儿意外事件时常发生。

到底该不该让婴幼儿早早地游泳？ 针对
一些新手爸妈的育儿焦虑，本报记者采访了
沪上部分医学专家。 有医生直言：家长交的
“智商税”， 可千万别祸及孩子。 让婴幼儿游
泳，若方法得当，未尝不可；但即便是游泳，也
达不到帮孩子开发智力和潜能的目的。

婴幼儿游泳脖圈安全隐患多

回顾这则令人心碎的消息，不难发现，罪
魁祸首就是脖圈。这名女婴在家人的监护下，

在家中戴着脖圈游泳，十几分钟后，妈妈将孩
子从浴池中抱出，解开游泳圈后发现，孩子的
脖子上有明显的勒痕。

同济大学附属东方医院儿科主任乔荆介
绍，1 岁以下的婴幼儿游泳，最常见的方式就
是戴游泳圈，其中，脖圈的使用最为频繁。

所谓脖圈，顾名思义，就是套在婴儿脖颈
处，帮助其浮在水面的游泳圈。 但也正是佩

戴的这个位置特殊，给婴儿带来安全隐患。

“脖圈造成婴儿可以安全漂浮的假象，但
脖圈的安全性并没有科学验证。”乔荆进一步
给出解释：婴儿颈椎尚未发育完全，戴着脖圈
极易损伤颈椎。如果脖圈过松，可能会掩住婴
儿口鼻；如果脖圈过紧，则易压迫气管、血管、

颈动脉窦等。而颈动脉窦受压，即刻会引起血
压快速下降，继而引发昏厥。 对婴儿来说，这
是十分危险的。

“婴儿皮肤细嫩，塑料的脖圈还很容易引
发皮炎。 ”上海市儿童医院儿童保健科主治医
生赵艳君补充说，游泳时婴儿若被水呛到或不
小心让水流入耳朵，很容易引起窒息或中耳炎，

这些安全隐患都应引起家长们的足够重视。

亲子共游对婴幼儿更为稳妥

身为一名儿保科医生， 赵艳君最直观的
感受是， 最近几年来咨询游泳的家长越来越
多， 大家的问题主要集中在以下几点： 一是
“水育早教”到底有没有用，二是如何保证孩
子的安全。

“孩子在水中的感觉很像在母亲子宫
中 ，从某种程度上说 ，确实会给孩子带来一
份温暖 ， 水花击打皮肤时也会产生一定感
官刺激。 另外，游泳作为一项运动，有一定的锻
炼心肺的功能。 ”赵艳君表示，婴儿游泳确有
一些益处，但绝非商家宣传的那样神乎其神。

美国儿科学会指南明确表明： 让婴幼儿

学习游泳， 目的是为了防止溺水， 没有所谓
“潜能开发”的功效。 让 1 岁以下的婴幼儿下
水游泳，完全是为了玩乐罢了。

赵艳君建议， 如果家长一定要让婴儿游
泳，不妨尝试“亲子共游”。家长抱着宝宝在水
中，可采用一手前臂托孩子臀部、另一手抱背
部的姿势，或采用两手扶婴儿腋下的姿势，让
宝宝在水中嬉戏。 “亲子共游对 1 岁以下的
宝宝，才是最为稳妥的游泳方式。 ”

围绕婴幼儿游泳，医生还有两点建议：一
是建议不要让孩子独游， 身旁一定要有专业
人士看护， 毕竟游泳圈脱落或呛水等安全隐
患时有发生； 二是建议家长不要强制婴幼儿
游泳时间，应以宝宝的愉悦感为主。

在门诊时， 赵艳君就遇到过强迫婴儿游
泳的家长。“个别家长觉得宝宝爱哭闹、露怯，

更要多多锻炼。其实，长时间的哭闹更易造成
孩子呛水，出现险情。 ”

在儿科医生看来， 游泳不过是一项再普
通不过的运动，所谓“潜能开发”完全是无稽
之言。 对新生儿而言，趴着就是一项运动，头
抬着就能锻炼颈部肌肉； 对于稍大一些的婴
儿，翻身、爬行等都是锻炼，对孩子生长发育
都有好处。

靠谱的育儿科普可免费获取

眼下的育婴市场， 充斥着良莠不齐的海
量信息，很多父母被育儿焦虑裹挟着向前，匆

忙间失去了分辨能力。 记者在调查和采访期
间发现，除了婴幼儿游泳外，目前市面上还流
行着许多“看起来很美”，实际却“坑娃”的育
儿方式。

比如，今年上半年，一则“婴儿趴睡窒息”

的新闻在育儿圈引发轰动。 一名新手妈妈在
“付费睡眠引导群”提问，称小孩翻身趴着睡
觉一直哭。 群友答 “不是大哭就没事， 不用
理”，然而约两小时后，这位妈妈在群里发声
“孩子嘴唇发紫”，最终幼儿不幸身亡。

婴儿究竟能否趴着睡？ 其实《0 岁-5 岁
儿童睡眠卫生指南》早已给出解答：1 岁之前
宜仰卧位睡眠，不宜俯卧位睡眠，直至婴幼儿
可以自行变换睡眠姿势。

“懂得付费买教程的母亲们 ，为何不晓
得翻翻免费的育儿专业指南呢？ ”在医院接
诊时 ，乔荆也时常被家长们稀奇古怪的 “神
操作”弄得啼笑皆非。 比如，有的家长怕孩子
冷， 就一味添衣； 有的家长总认为孩子吃不
饱，一哭就喂奶；有的动不动就认为，孩子需
要补钙……

没有人天生就会当父母， 但要想成为一
名合格的家长，不仅需要知识积累，更要学会
在海量信息下，不做“无知家长”。 “目前沪上
各大医院均开设公众号分享各类科普知识，

有需要的家长可以自行检索。 ”乔荆说，依托
于互联网医院的建设， 如今寻医问药也更加
便捷。相信当家长们有了基本的育儿常识、具
备一定科学素养后，“被贩卖焦虑” 的可能性
就会随之降低。

■本报记者 李晨琰

婴儿到底能游泳吗
日前有一则新闻报道在家长圈引发

不小关注： 湖南一刚满月的女婴戴着脖

圈， 在家人监护下游泳， 结果不幸窒息

身亡。

我刚为人母， 看到这则新闻既痛心

又担心。 如今， 市面上各类婴儿游泳馆

屡见不鲜， 很多机构更是将婴儿游泳与

音乐、 语言等早教内容结合， 推出 “水

育早教” 课程， 说这样不仅能帮助孩子

锻炼身体 ， 还能促进脑神经发育 。 本

来， 我看了宣传广告也很心动， 想让宝

宝游泳锻炼， 如今看到新闻不免犹疑 。

婴儿到底能不能游泳， 窒息身亡究竟是

哪个环节出了错？

———读者 张女士

读者来信

生鲜电商健康发展需打磨“颗粒度”

 送上门的绿叶菜能否保证新鲜度？购买的大闸蟹来自哪个产区？

海鲜冻品在运输途中会不会化水？

一年一度的 “双 11” 电商大促已拉开

序幕， 在这场业态越发丰富、 线上线下不

断融合的消费购物 “狂欢季” 中， 生鲜电

商也是不可或缺的一部分。

生鲜商品融于日常生活， 可能小到一

根葱、 一棵青菜， 也可能是昂贵的大闸蟹、

帝王蟹， 但无论是什么， 其背后都考验着

商品质量、 冷链标准、 服务稳定性、 追溯

机制等， 要求可不低。 送上门的绿叶菜能

否保证新鲜？ 购买的大闸蟹来自哪个产区？

海鲜冻品在运输途中会不会化水？

“民有所呼， 我有所应”。 市消保委近

期针对上海生鲜电商市场做了一次大排摸，

通过更多细分指标 ， 为生鲜电商拉长板 、

补短板， 从而更好满足市民群众的消费需

求。

有强需求，也有高要求

根据艾瑞咨询的 《2020 年中国生鲜供

应链行业研究报告》 显示， 2019 年， 中国

生鲜电商市场交易规模达到 2796 ?元， 年

增长率达 36.7%。 今年虽受新冠肺炎疫情

影响， 但预计市场交易规模仍可达 4047.3

?元。

上海是在线新经济的高地， 近年来汇

聚了叮咚买菜、 盒马鲜生、 饿了么、 每日

优鲜、 食行生鲜等生鲜电商平台。 上海也

是生鲜电商消费的重点地区， 市消保委完

成的一项网络调查显示， 线上生鲜平台已

成为消费者买菜的重要渠道之一 ， 有

88.3%的消费者有在线上买菜的经历 ， 其

中有 27.7%消费者表示， 平时主要通过生

鲜平台买菜； 有 51.7%的消费者表示 ， 因

为 “买得顺手， 就一直使用”。 生鲜电商的

较好购物体验已成为消费者使用线上生鲜

平台的关键因素。

“上海到家经济的需求旺盛， 消费者

对于生鲜的品质、 冷链标准、 服务稳定性

等的要求也较高。” 市消保委副秘书长唐健

盛表示， 针对消费者需求， 综合这些年接

到的相关投诉， 市消保委从多个细分维度

入手， 帮助生鲜电商补短板、 拉长板， 进

一步提高服务精细化水平， 管理好消费者

预期。

既要补短板，也要堵漏洞

16 家有代表性的线上生鲜平台、 34 个

考察点……市消保委通过模拟普通消费者

在线上生鲜平台购买生鲜商品， 围绕运营

能力、 品控能力、 客服能力 3 个维度做了

“摸底”。

补短板， 是 “摸底测验” 的一个目的。

事实上， 在日常的消费投诉中， 生鲜电商

的物流、 产品介绍等都是消费者关心的问

题， 不论是头部生鲜电商还是新加入的服

务者， 都有改进空间。

比如， 市消保委在测试中发现， 生鲜

电商在产品介绍方面存在模糊不清的地方。

如在产品规格标注上， 美菜商城的 “3 只

装青蟹 ” 未注明总重 ， 只标注每只重 “4

至 6 两”， 但 “6 两” 是 “4 两” 的 1.5 倍，

而且两种分量的单价可相差一倍以上。 同

样， 淘鲜达平台出售的 “南美白对虾”， 一

份 380 克的产品， 数量范围从 15 到 35 只

不等 ， 意味着大虾与小虾可以随意切换 。

唐健盛认为， 商品标价和规格标示其实反

映的是平台的运营能力。 平台只有精准管

理消费者预期， 才能带来更好体验。 他建

议生鲜电商不妨提供以 500 克为单位的明

示标价， 便于消费者比较。

冻品保温考验的是平台物流的水平 ，

而冻品的净含量达标率又是体现平台供应

链品控的能力。 这两点也是极易引发消费

者投诉的痛点： 解冻太快， 生鲜产品容易

变质； 解冻太慢， 实际重量可能 “掺水”，

它考验的是生鲜电商平台的精细化服务水

平 。 市消保委的 “摸底 ” 显示 ： 一方面 ，

一些电商的生鲜冻品化水率较高， 如美菜

商城达 45.3%， 京东到家的产品送到时已

无冰； 另一方面， 也有电商的冻品 “坚不

可摧”， 如清美鲜到标注 500 克的虾仁， 实

际净含量仅 239 克。 美菜商城标注 500 克

的虾仁， 实际净含量为 261.7 克 。 找到了

这些不足之处， 市消保委将结果反馈给相

关电商平台， 便于各家生鲜电商找到问题

和差距， 补齐短板， 提高平台运营能力。

既能拉长板，也需找优势

除了补短板，也要拉长板。 唐健盛告诉

记者，这几年，随着行业标准不断完善，上海

地区生鲜电商的相关投诉量有日趋减少的

趋势，市消保委“跨前一步”，想消费者所想，

同时帮助生鲜电商企业完善、提升服务。

如今，智能客服在电商行业内已被广泛

应用，但在生鲜电商行业，由于“非标品”比

例高，对智能客服也有高要求。 市消保委在

“摸底”时，以“我买的鱼缺了 120 克，怎么退

款”为问题，联系多家电商的客服。从测试结

果看， 除了没有机器人客服的清美鲜到、两

鲜外，其余 14 家平台中，叮咚买菜的机器人

客服可准确识别“鱼”“缺分量”两个关键词；

盒马、美团买菜、食行生鲜、永辉生活可识别

一个关键词；还有 9 家的客服机器人答非所

问，有点“小笨”。

在市消保委看来， 这次测试并非只是

“找茬”，用意更在于“往前看”。 上海的服务

能力和服务水平一直领先全国，也云集了一

大批人工智能企业，可有力支撑消费服务的

升维。 一方面，上海有必要打造“聪明”的智

慧客服， 提高智能识别用户问题的能力，帮

助人工客服准确解答消费者问题； 另一方

面，随着生鲜电商规模的扩大，智能客服将

是大势所趋， 生鲜电商平台要提前布局，找

准优势，以消费者满意为核心，提升整体服

务水平，提高投诉处理的一次性解决率。
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每次走进人满为患的

三甲医院， 我都禁不住感

慨： 病人就医除了经历交

通拥堵， 到了医院， 还要

挂号排队、 就诊排队、 检

查化验排队， 就连取检查

报告也要排长长的队。 有

的三甲医院病人做 B 超、

CT、 核磁共振 ， 往往要

预约等候数周甚至一二个

月， 严重影响病人及时诊

断、 治疗和康复。

如何解决这一痼疾 ，

我认为可以对三甲医院非

核心业务进行科学合理的

梳理与调配， 医院主要是

对急诊、 住院及门诊病人

中需要者进行检查和化

验， 其他预约的检查和化

验建议去院外做， 可减少

医院进出人流和病人在医

院的停留时间， 提高运行

效率 ， 腾出更多的空间 、

人力和医疗资源专注于医

院核心业务。

一、 建立独立的影像

检查体系， 由卫建委统一

管理 。 可以按人口比例

（并参考流动人口数量 ）

建立数个网格化影像检查

中心， 不仅方便病人就近

检查， 也符合疫情发生时

公共卫生的要求。 由于影

像检查设备占据空间巨

大， 对环保要求高， 一些

三甲医院检查设备严重不

足， 不少病人因排队时间

过长， 往往只能改往其他

医院检查， 但三甲医院又

不认可院外做的检查， 给

病人带来苦恼。 因此， 建

立统一的影像检查网格系

统资料网上共享， 就可很

好地分流三甲医院人流 ，

解决影像资料资源不能共

享和重复检查的难题。

二、 改变绩效考核制

度， 鼓励三级医院将非必

要的影像检查业务分流到

院外去做。由于经济因素，

三级医院不太愿意放弃影

像检查这块收入 ， 类似

PET-CT 这类检查设备

的环境要求和场地空间

要求都比较高 ，有些医院

利用率并不高 ，分离出来

可以更好体现专用设备的投入产出价值，上海市质子

重离子医院就是专业分流的典范案例。 要改善和创造

条件 ，尽量在一级医院添置 CT 影像设备 ，让一级医

院的病人不必为了做 CT 而转院去二级或三级医院

就医或住院。 一体化的顶层设计，才能使得一级医院

充分发挥分流大医院压力的任务。

三、 将验血、 大小便化验、 痰液培养等分流到一

级和二级医院去做。 这部分工作技术含量相对较低，

只要设备到位并对相关人员进行培训， 就可方便患者

就近化验， 数据也可网上共享， 充分发挥一级医院和

二级医院的潜力， 三甲医院则集中精力做好并扩大核

心业务。 同时， 化验试剂和化验报告全市要统一， 以

便有统一的诊断依据。 检查和化验报告可以由病人自

己上网下载打印， 或是手机 App 查看， 不必再去医

院领取， 既方便病人也减轻医院的人流压力。

■本报记者 徐晶卉

生鲜电商是否值得信任
我是 《文汇报 》的老读者 ，家

住在市中心，菜市场离我家很近，

走过去大概八九分钟的脚程。 以

前，我都是去菜市场买菜，今年年

初出现疫情之后， 女儿给我装了

几个生鲜电商软件， 社区工作人

员教我在手机上下单， 一开始有

点难，现在我觉得蛮方便的，买好

就能送上门。

不过我听很多人说， 网上的

东西都不知道来源 ， 我有点担

心， 毕竟是吃到肚子里的， 食品

安全最重要。 生鲜电商是不是值

得信任？ 我买哪家比较好？

———市民 李女士

读者来信

记者调查

市民建言

▲送货上门前，快递

员再度确认生鲜货品是

否鲜活。

本报记者 叶辰亮摄
荨一家电商平台生鲜

配送中心的员工在配发货

物。 本报记者 赵立荣摄
▲超市生鲜柜台标注可以线上配送。 本报记者 张伊辰摄


